



Landkreis Teltow-Fläming

Die Landrätin

Informationsvorlage

Nr. 5-2317/15-IV

für die öffentliche Sitzung

Beratungsfolge der Fachausschüsse

Ausschuss für Regionalentwicklung und Bauplanung
Kreisausschuss
Ausschuss für Wirtschaft

03.03.2015
16.03.2015
15.04.2015

Betr.: Bewerbung Deutschlands um die Ausrichtung des Ryder Cups 2022
in Groß Kienitz

Luckenwalde, den 02. März 2015

Wehlan

Sachverhalt:

Die Ryder Cup Deutschland GmbH (Organisator) bereitet gegenwärtig die Bewerbung Deutschlands um die Ausrichtung des Ryder Cups 2022 vor. Dies wurde in einer Besprechung in der Vertretung des Landes Brandenburg beim Bund in Berlin am 25. Februar dieses Jahres dem Landkreis mitgeteilt, der zu diesem Gespräch eingeladen war.

Die Gesellschaft hat die Absicht, die Bewerbung mit den Golfanlagen in Groß Kienitz (Blankenfelde-Mahlow) oder Bad Saarow (Amtes Scharmützelsee) einzureichen. Die Entscheidung mit welcher Golfanlage wurde/wird am 9. März 2015 mitgeteilt.

Der **Ryder Cup** ist ein im Zwei-Jahres-Turnus ausgerichtetes Golfmannschaftsturnier, das nach dem britischen Samenhändler und Golfsponsor Samuel Ryder benannt ist. Die erste offizielle Ausrichtung des Turniers erfolgte im Jahre 1927 in Worcester (Massachusetts, USA). Der 40. Ryder Cup wurde vom 26. bis 28. September 2014 auf dem PGA Centenary Course des Gleneagles Hotels im schottischen Gleneagles ausgetragen. Im Jahr 2016 findet das Turnier wieder in den USA in Chaska, Minnesota, statt.

In dem Turnier treten Golfspieler aus den USA und (sei 1979) aus ganz Europa als Mannschaften unter Führung eines Teamkapitäns an. Den Teams geht es dabei ausschließlich um die Ehre (Pokal), ein Preisgeld wird nicht ausgereicht.

Bei dem Turnier werden durch die Mannschaften in **drei** Tagen (Fr./Sa./So.) 28 Partien über maximal 18 Loch gespielt. Bei den letzten Turnieren haben täglich ca. 50.000 Besucher (meist international) das Spiel vor Ort verfolgt. Neben dem Spielbetrieb sollen in der Region Berlin und Brandenburg weitere Events und sportliche Veranstaltungen stattfinden.

Um die Ausrichtung des Turniers 2022 wollen sich neben Deutschland u. a. die Türkei, Spanien, Portugal und Italien bewerben. Sollte die Bewerbung mit dem Golfcenter Groß Kienitz angenommen werden, ist Deutschland nach Spanien (1997) und Frankreich (2018) das dritte europäische Land, in dem das Turnier in seiner dann fast hundertjährigen Geschichte außerhalb von Großbritannien und Irland stattfindet.

Mit einer erfolgreichen Bewerbung erhält das Golfcenter Groß Kienitz, die Gemeinde Blankenfelde-Mahlow und auch der Landkreis Teltow-Fläming ein besonderes Alleinstellungsmerkmal im Golfsport. Es ist dann auch naheliegend, dass Groß Kienitz bei der Olympiabewerbung von Berlin 2024 eine Chance hat, Austragungsort der Golfwettkämpfe zu werden.

Die Organisatoren baten unseren Landkreis um Unterstützung bei der Erstellung der Bewerbungsunterlagen sollte die Golfanlage in Groß Kienitz den Zuschlag erhalten. Dies könnte im ersten Schritt ein „Letter of Intent“ sein, eine unverbindliche Absichtserklärung, das Projekt zu unterstützen. Deutschland muss mit seiner Bewerbung den Beweis antreten, dass es im Falle eines Zuschlags in der Lage ist, dieses im Golfsport sehr renommierte Turnier auszurichten.

Eine erfolgreiche Bewerbung mit Groß Kienitz wird Synergien für den Golfsport und den Tourismus in der Region Teltow-Fläming insgesamt haben. Der touristische Einkommensbeitrag des Turniers wird auf ca. 80 Mio € geschätzt.

Bereits geäußerte Wünsche nach einer konkreten materiellen Beteiligung des Landkreises sind mit Blick auf die Haushaltssituation nicht darstellbar. Vorstellungen über eine (insbesondere ideelle) Mitwirkung, z. B. in einem Beirat sind denkbar.